

*Tractatus de Judaëis postbiblicis*, entre la Biblia como revelación de Dios y el Judaísmo como religión. Ya en el libro de F. Mussner, *Traktat über die Juden* (1979), comentado por esta revista en el vol. 38 del año 1982, se encuentra perfectamente consignada la diferencia entre cristianismo y judaísmo, más allá de todas las similitudes y de todos los malentendidos propicios para alimentar un antisemitismo: la figura de Cristo como Hijo de Dios y único maestro, y la unión de toda la humanidad en Cristo.

J. P. van Noppen (Hrsg.), *Erinnern, um Neues zu sagen. Die Bedeutung der Metaphor für die religiöse Sprache*, Athenäum, Frankfurt, 1988, 319 págs. Esta obra, *Recordar para decir algo nuevo. La significación de la metáfora para el lenguaje religioso*, compuesta de un total de catorce colaboraciones y editada por J. P. van Noppen, apunta a legitimar el lenguaje religioso más allá y frente a las objeciones del neopositivismo y su criterio de falsificación como piedra de toque para establecer la posibilidad o no de una afirmación en torno a Dios. El elemento clave de ese lenguaje sería la metáfora como expresión adecuada de un objeto que escapa a las posibilidades del empirismo. El editor, J. P. van Noppen, desarrolla en un largo artículo las distintas posiciones de los investigadores modernos y concluye en una concepción de la metáfora como una interacción de dos sistemas que permite una aproximación a lo ignoto, en este caso lo divino. Eberhard Jüngel, en una línea parecida, reconoce la función innovadora de lo religioso y su expresión insoslayable en la metáfora. Janet Martin Soskice toca luego el tema de metáfora y revelación y constata que la revelación, al ser verbal, se encuentra íntimamente unida a peculiaridades del lenguaje, entre ellas la metáfora. Earl R. MacCormac se ocupa primero de la metáfora en general como creadora de significación a través de la conexión sintáctica y semántica de referentes inusuales, la cual, al producir una tensión semántica, remite a valores de verdad imprecisables. Frederick Ferré desarrolla a continuación la idea de un modelo religioso del universo al que atribuye capacidad objetiva, amplitud comprensiva y facultad valorativa. El siguiente artículo nos presenta el tema de las pretensiones cognitivas de la metáfora. En él su autora, Mary Hesse, desarrolla las ideas de Goodman y Ricoeur y concluye que la recta comprensión de la metáfora implica una reinterpretación profunda de la noción de "cognitivo". Sallie McFague sostiene luego, desde la perspectiva del feminismo, la necesidad de reemplazar el modelo autoritario masculino por otro donde quede excluida la jerarquía y la dominación. Según la autora ese reemplazo implica una sustitución de metáforas. El resto de los trabajos analiza cuestiones de detalle en el dominio de la metáfora bíblica, especialmente en San Lucas y San Juan.

## TEOLOGIA

## SAGRADA ESCRITURA

P. Grelot, *Las Palabras de Jesucristo*, Herder, Barcelona, 1988, 386 págs. En 1986 Pierre Grelot publicaba uno de los volúmenes complementarios en que analizaba el tema de las relaciones que median entre el evangelio como género literario y la historia. Allí anunciaba su interés en dedicar una obra especial al tema de los dichos o palabras de Jesús. En esta obra Grelot reduce al mínimo la parte teórica, donde nos da las "directrices" para la lectura de las palabras de Jesús. Sigue un criterio más pragmático, dado que quiere ilustrar un método de lectura que sea de utilidad para los cristianos de hoy, y se fija en los siguientes cuatro puntos, o grupos: sentencias o dichos aislables, sentencias enmarcadas, parábolas y oraciones. Palabras todas que figuran en el "Evangelio de Jesucristo" y exigen por lo tanto una lectura "evangélica" que, como en el caso de los relatos, va más allá de una simple lectura "histórica".

G. O'Collins, *Jesús resucitado. Estudio histórico, fundamental y sistemático*, Herder, Barcelona, 1988, 332 págs. Este volumen estudia el acontecimiento de la Resurrección del Señor desde un punto de vista amplio. Es un estudio histórico, fundamental y sistemático. Ayuda a situarse frente a las diversas posturas que ha suscitado el tema y a abordar las consecuencias de la fe en la resurrección desde la perspectiva —poco resaltada— del amor.

M. Guerra, *Diccionario morfológico del Nuevo Testamento*, Aldecoa, Burgos, 1988, 479 págs. Este diccionario y análisis morfológico de todas las palabras griegas del Nuevo Testamento, incluye las del aparato crítico, y es la segunda edición corregida y aumentada. En las consideraciones previas da algunos datos estadísticos del vocabulario neotestamentario y trata el problema de la polisemia de las palabras y su traducción. Al final se ha agregado un apéndice con los nombres propios del Nuevo Testamento. Un diccionario de gran utilidad para el estudio del griego neotestamentario.

*La Vie de la Parole*, Desclée, París, 1987, 486 págs. La presente obra *La Vida de la Palabra* realizada por el Departamento de Estudios Bíblicos del Instituto Católico de París, está dedicado a Pierre Grelot, profesor del mismo instituto. Comienza con dos cartas de reconocimiento de Henri Cazelles y Monseñor Eyt, colegas y admiradores. A continuación una extensa y detallada recopilación sobre la bibliografía de P. Grelot. En cuanto al cuerpo del libro, lo constituyen 36 contribuciones repartidas en cuatro partes: 1. El antiguo oriente y la Biblia. 2. estudios de textos del Antiguo Testamento, 3. estudios de textos del Nuevo Testamento, y 4. sobre teología bíblica. Entre los autores de estas colaboraciones se encuentran algunos como: Cazelles, Barthélemy, León-Dufour, Delorme, Beauchamp, Muñoz León, y otros. Completa la obra una interesante tabla de textos del judaísmo antiguo.

H. Vanni, *L'Apocalisse*, Dehoniane Bologna, Bologna, 1988, 432 págs. Este nuevo libro de Hugo Vanni S.J. sobre *El Apocalipsis. Hermenéutica, exégesis y teología*, contribuye al serio estudio que sobre este tema se viene haciendo con notable abundancia en los últimos diez años. Numerosos estudios han puesto el texto en su ambiente y lo han situado literariamente, además de estudiarlo desde dentro y mostrar su impacto en la historia. El autor ordena la bibliografía existente según estas líneas de fuerzas en medio de las cuales ha nacido su trabajo. En la primera parte, Hermenéutica, el autor ha reordenado orgánicamente el proceso que siguió en sus estudios sobre el Apocalipsis: un primer interés literario, un estudio sobre lo simbólico cuyas claves saca del mismo Apocalipsis —de sus indicaciones precisas sobre cómo se lo debe interpretar, en el contexto de una comunidad litúrgica viva, y la aplicación del texto a la vida. La visión orgánica que va de los aspectos literarios a la Hermenéutica, planteó el problema de la selección y modo de hacer exégesis de los textos más significativos, en una lectura sapiencial y suficientemente abarcadora. A esto tiende la segunda parte. La tercera parte, Teológica, resalta la comparación de algunos temas centrales a partir del Cuarto Evangelio. Así el libro permite una introducción a una comprensión científica del Apocalipsis mediante una exposición concatenada de los prerrequisitos esenciales para la lectura. Proporciona una guía de lectura a través de ejemplos distribuidos por todo el arco del Apocalipsis, mediante la exégesis. Y nos da una comprensión cada vez más sintética desde el punto de vista de la teología bíblica. Un libro de madurez que se lee con provecho por la seriedad y profundidad con que plantea los temas y el discernimiento que equilibra sus partes sin caer en discusiones crípticas. Requiere un lector 'que tenga oídos' (Ap. 13, 9) y que lea con Sabiduría.

F. Lambiasi, *Breve introducción a la Sagrada Escritura*, Herder, Barcelona, 1988, 139 págs. Esta breve introducción a la Biblia toca todos los temas importantes para la correcta lectura de la Sagrada Escritura, con seriedad y profundidad. En el primer capítulo trata el Diálogo entre Dios y el hombre; donde desarrolla el tema de la Revelación, su objeto, naturaleza, finalidad, historicidad y transmisión. En el segundo capítulo nos presenta la formación de ambos testamentos, el problema de los idiomas, los géneros literarios y la crítica textual. En el tercer capítulo 'La naturaleza divina humana de la Biblia', se trata de los problemas de la inspiración y la inerrancia, con criterios tomados de la misma Palabra de Dios y de la Tradición. En el cuarto capítulo el tema es 'La canonicidad' y en el último se nos dan criterios de 'Interpretación', a la luz de la historia de la exégesis y de los descubrimientos modernos. Un libro útil y espiritual que será de gran ayuda para los estudiantes de la Sagrada Escritura.

#### PASTORAL

V. Codina, *¿Qué es la Iglesia?*, Latinoamérica Libros, Bs. As. 1987, 61 págs. Este breve trabajo de Codina intenta desarrollar el tema de la Iglesia pastoralmente, a modo de clases para comunidades eclesiales de base. Parte del concepto de Iglesia que tienen los que no pertenecen a ella, y analiza luego lo que piensan los miembros que la forman. Trata el Plan de Dios, los antecedentes de la Iglesia en Israel, su surgimiento y acaba con una apretada síntesis en que concibe a la Iglesia como pueblo en marcha hacia la liberación. El enfoque es más pastoral que académico y tiene propuestas para la celebración y el trabajo grupal.

R. Antoncich, *La preocupación social de la Iglesia*, Latinoamérica Libros, Bs. As., 1988, 66 págs. El libro trata de la *Encíclica Sollicitudo Rei Socialis* y sus proyecciones en América Latina. El autor intenta destacar la sintonía entre la Encíclica y las intuiciones fundamentales de la Teología de la Liberación: la búsqueda de una lectura teológica de la realidad social y la afirmación de la opción por los pobres de modo preferencial. En primer lugar ofrece una visión de conjunto de la Encíclica y luego explicita las afinidades tanto en contenidos como en métodos, que tienen proyecciones en la pastoral de América Latina. La proyección se hace principalmente sobre la educación y la vida religiosa.

*La Iglesia venezolana en marcha con el Concilio. A los veinte años del Vaticano II*. ITER, Caracas, 1987, 444 págs. El Instituto de Teología para Religiosos (ITER) ofrece las ponencias y comunicaciones presentadas en el III Seminario de profesores del ITER (5-7 de junio de 1986) y la III Semana Teológica que, con el patrocinio de su Eminencia el Card. José Alí Lebrún Moratinos, Arzobispo de Caracas, tuvo lugar en la UCAB del 23 al 27 de junio. Las ponencias tratan de "El Vaticano II: un Concilio pastoral"; "Recuperación conciliar de la escritura y tradición en el pensamiento teológico venezolano"; "La nueva presencia de la Iglesia en los procesos históricos"; "Creación y liberación"; "La Iglesia, pueblo de Dios" y "El Sínodo: interpretación del posconcilio desde el Concilio-Lectura del Concilio desde el posconcilio". Las comunicaciones se detienen en "La realidad bíblica" la situación de la catequesis; teología pastoral litúrgica; comunidades eclesiales de base y la inserción de los religiosos. El aporte se limita al campo específico del pensamiento teológico y algunas concreciones del mismo en pastoral, catequesis y liturgia, con el deseo de contribuir a la toma de conciencia de la posición de la Iglesia venezolana a los 20 años del Concilio. Completa el volumen una información bibliográfica de los estudios sobre el tema teológico-pastoral producidos en Venezuela desde 1965 a 1986.

G. Iriarte, *¿Qué es una Comunidad Eclesial de Base?*, Paulinas, Bs. As., 1988, 102 págs. Esta 'guía didáctica para animadores de CEB' explica la estructura, el funcionamiento y la concepción de las CEB. Es interesante el aspecto metodológico pero resulta un poco reduccionista la interpretación ideológica de 'lo que se hacía antes' y 'lo que se hace ahora o se debería hacer', simplificando un 'antes' con los ricos y un 'ahora' con los pobres. Trata temas como qué es una CEB, el uso de la Biblia, el papel del animador, los ámbitos de trabajo laical y los ministerios diversos, y da pautas para evaluar la CEB de cada lugar.

Conferencia Episcopal Alemana, *Catecismo católico para adultos*, BAC, Madrid, 1988, 499 págs. Este Catecismo que lleva por subtítulo "La Fe de la Iglesia" es la traducción del Alemán que viera la luz en 1985, como precursor del Catecismo Universal que está preparando la Iglesia. Está basado en la teología del Vaticano II, y presenta las verdades de la fe en un marco de pensamiento coherente, sistemático y orgánico que responde a nuestra situación histórica y cultural. Se estructura siguiendo los enunciados de los dos venerables Símbolos de la Fe de Nicea y Constantinopla, y del Símbolo Apostólico. Y en el desarrollo de los núcleos doctrinales siempre hace un recorrido histórico y explica la evolución de las interpretaciones a través del tiempo. En el texto se distingue con claridad lo que es afirmación de fe y lo que es explicitación doctrinal, y cuando lo requiere el tema se señalan los puntos en que la Iglesia deja la discusión a la libertad teológica. Es de destacar que se mantiene la jerarquización unitaria de las